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ORIGINALE DI DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO COMUNALE 
 

    

N. 94 DEL REG. 
 
DATA 13-11-2024 

OGGETTO: Modifica Regolamento per l'applicazione del "contributo di 
sbarco" e del "contributo per l'accesso a zone disciplinate nella loro 
fruizione per motivi ambientali, in prossimità di fenomeni attivi di 
origine vulcanica 

    

 
L’anno  duemilaventiquattro il giorno  tredici del mese di novembre dalle ore 10:00 circa, in 
Pantelleria e nella Sala delle adunanze del Municipio. 
Convocato nelle forme prescritte dall’Ordinamento degli Enti Locali e con appositi avvisi 
consegnati al domicilio di ciascun Consigliere, si è oggi adunato il Consiglio Comunale in seduta 
Ordinaria in Prima convocazione. 
Fatto appello, risultano presenti e assenti, su N. 12 Consiglieri assegnati al Comune N. 12 in carica, 
i seguenti Consiglieri. 
 

CONSIGLIERI P/A CONSIGLIERI P/A 
 

Spata Giuseppe Luigi Presente Brignone Morgan Battista Presente 

Casano Angelo Presente Greco Roberto Maria 
Giovanni 

Presente 

Silvia Mariangela Rita Presente Maddalena Giuseppe Presente 

D'Aietti Giuseppa Rosa Presente Culoma Antonio Domenico Presente 

Valenza Giovanni Vincenzo Presente Silvia Mariuccia Presente 

Ferrandes Nadia Presente Siragusa Angela Rosa Assente 

 
PRESENTI N.   11  ASSENTI N.    1 

 
 

Seduta Ordinaria in Prima convocazione del Consiglio Comunale 
Presiede la seduta il Presidente,  Spata Giuseppe Luigi. 
Assiste il Segretario Comunale, Calamia Luigi *******. 
Designati in qualità di scrutatori i Consiglieri: 
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Il Presidente passa alla trattazione del punto all’o.d.g. avente per oggetto "Modifica Regolamento per 
l'applicazione del "contributo di sbarco" e del "contributo per l'accesso a zone disciplinate nella loro 
fruizione per motivi ambientali, in prossimità di fenomeni attivi di origine vulcanica", di cui alla sotto 
riportata proposta: 
 
VISTO l’articolo 4 comma 3 bis del D.lgs. 14/03/2011, n. 23 il quale stabilisce che i comuni che 

hanno sede giuridica nelle isole minori e i comuni nel cui territorio insistono isole minori possono 

istituire, con regolamento da adottare ai sensi dell'articolo 52 del decreto legislativo 15 dicembre 

1997, n. 446, e successive modificazioni, in alternativa all'imposta di soggiorno di cui al comma 1 

del presente articolo, un contributo di sbarco, nonché prevedere un contributo in relazione 

all'accesso a zone disciplinate nella loro fruizione per motivi ambientali, in prossimità di fenomeni 

attivi di origine vulcanica; 

PRESO ATTO che l'art. 13, comma 4-bis, D.L. 30 dicembre 2016, n. 244, convertito, con 

modificazioni, dalla L. 27 febbraio 2017, n. 19, ha ampliato, al contributo di sbarco di cui 

all'articolo 4, comma 3-bis, del decreto legislativo 14 marzo 2011, n. 23, l’inapplicabilità della 

sospensione dell'efficacia delle leggi regionali e delle deliberazioni degli enti locali nella parte in 

cui prevedono aumenti dei tributi e delle addizionali attribuiti alle regioni e agli enti locali con 

legge dello Stato rispetto ai livelli di aliquote o tariffe applicabili per l'anno 2015 stabilita dalla L. 

28/12/2015, n. 208; 

CONSIDERATO che il gettito del contributo suddetto è destinato a finanziare interventi di 

raccolta e di smaltimento dei rifiuti, gli interventi di recupero e salvaguardia ambientale nonché 

interventi in materia di turismo, cultura, polizia locale e mobilità nelle isole minori, e pertanto 

contribuisce a  migliorare sia gli standard ambientali del territorio e di qualità della vita per i 

residenti, che il potenziale di attrazione turistica dell’Isola; 

CHE con deliberazione consiliare n. 19 del 31/03/2017 è stato approvato il Regolamento per 

l'applicazione del "contributo di sbarco" e del “contributo per l'accesso a zone disciplinate nella loro 

fruizione per motivi ambientali, in prossimità di fenomeni attivi di origine vulcanica ; 

CHE dopo sette anni di applicazione della tassa di sbarco si è evidenziata la necessità di modificare 

parzialmente il Regolamento con particolare riferimento all’art. 3 comma 1 e 2 prevedendo un 

aumento del periodo di applicazione della maggiorazione per far fronte alle nuove e maggiori 

esigenze derivante da un maggiore afflusso turistico ed in applicazione di quanto disposto dall’art. 3 

bis del D.Lgs. n. 23/2011; 

 

RITENUTO, pertanto, di dover procedere alla modifica del comma 1 e comma 2 dell’art. 3 del 

vigente Regolamento per l'applicazione del "contributo di sbarco" e del “contributo per l'accesso a 
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zone disciplinate nella loro fruizione per motivi ambientali, in prossimità di fenomeni attivi di 

origine vulcanica prevedendo un periodo diverso ed in particolare prevedere i seguenti periodi: 

- Dal 1/01 al 14/05 e dal 16/10 al 31/12  contributo € 2,50 

- Dal 15/05 al 15/10    contributo € 5,00 

VISTA a tal proposito la proposta di Regolamento per l'applicazione del "contributo di sbarco" e 

del “contributo per l'accesso a zone disciplinate nella loro fruizione per motivi ambientali, in 

prossimità di fenomeni attivi di origine vulcanica, modificata per come descritto precedentemente e 

ritenutola meritevole di approvazione; 

RAVVISATA la necessità di provvedere in merito; 

VISTO l'articolo 52 del decreto legislativo 15 dicembre 1997, n. 446, e successive modificazioni; 

VISTO il vigente Statuto Comunale 

Visto il vigente O.R.EE.LL.; 

PROPONE  

1) MODIFICARE il Regolamento per l'applicazione del "contributo di sbarco" e del 

“contributo per l'accesso a zone disciplinate nella loro fruizione per motivi ambientali, in 

prossimità di fenomeni attivi di origine vulcanica, approvato con Delibera Consiliare n. 19 

del 31/03/2017, all’art. 3 comma 1 e 2 con variazione del periodo di applicazione  delle 

tariffe maggiorate nel modo seguente:  

- Dal 1/01 al 14/05 e dal 16/10 al 31/12  contributo € 2,50 

- Dal 15/05 al 15/10    contributo € 5,00 

2) APPROVARE il nuovo “ Regolamento per l'applicazione del "contributo di sbarco" e del 

“contributo per l'accesso a zone disciplinate nella loro fruizione per motivi ambientali, in 

prossimità di fenomeni attivi di origine vulcanica di cui all’art. 4 comma 3 bis del d.lgs. 

14/03/2011 n. 23.” Con le modifiche di cui al punto 1) allegato alla presente deliberazione 

per farne parte integrante e sostanziale che si compone di n. 11 articoli; 

3) STABILIRE che il  regolamento  testè approvato entrerà in vigore il 1° Gennaio 2025 e 

che dalla data di  sua  entrata in vigore si intendono abrogate le disposizioni comunali con 

esso incompatibili. 

 
 

Il Responsabile del Procedimento 
Dott. Belvisi Salvatore 

(Firmato elettronicamente) 
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PARERE DEL RESPONSABILE DEL SERVIZIO 
 
Si esprime parere Favorevole in ordine alla Regolarità Tecnica 
 
 
Addì, 17-09-2024  

 IL RESPONSABILE DEL SETTORE 
 Dott. Belvisi Salvatore 

(Firmato digitalmente) 
 
UFFICIO DI RAGIONERIA 
 
Visto si esprime parere Favorevole in ordine alla Regolarità Contabile ex art. 49 del T.U.E.L. (D.lgs. 18 
agosto 2000, n° 267). 
 
 
Addì, 20-09-2024 

 

 IL RESPONSABILE DEL SERVIZIO 
FINANZIARIO 

 Dott. Maccotta Fabrizio 
(Firmato digitalmente) 
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Punto n. 9 all’Ordine del Giorno: “Modifica Regolamento per l'applicazione del "contributo 
di sbarco" e del "contributo per l'accesso a zone disciplinate nella loro fruizione per motivi 
ambientali, in prossimità di fenomeni attivi di origine vulcanica” 
 

PRESIDENTE 

Passiamo al prossimo punto all'ordine del giorno la “Modifica al regolamento per l'applicazione del 

contributo di sbarco e del contributo per l'accesso a zone disciplinate nella loro fruizione per motivi 

ambientali, in prossimità di fenomeni attivi di origine vulcanica”. Anche questo argomento è stato 

abbondantemente discusso in Commissione. Mi pare che c'è stata ampia condivisione, comunque 

confronto, sia con l'intera Commissione, quindi parliamo dei Gruppi consiliari e anche con 

l'Amministrazione, dove c'è qua l'Assessore Pineda, per cui se qualcuno dei Consiglieri vuole 

intervenire, poi chiamiamo chi ritenete opportuno.  Consigliere Silvia Mariuccia, sempre a favore 

di verbalizzazione. Prego.  

 

CONSIGLIERA MARIUCCIA SILVIA 

Come Presidente della Commissione, abbiamo trattato l'argomento “adeguamento del regolamento 

sulla tassa di sbarco” perché considerando che questa Amministrazione sta lavorando per aumentare 

la finestra stagionale, abbiamo ritenuto, con la nostra Commissione, io come Presidente, la 

Consigliera Ferrandes come  Vice Presidente e la Consigliera Siragusa, di adeguare anche il 

regolamento a tutto questo, della tassa di sbarco, aumentando la finestra della tassa di sbarco stessa, 

facendola iniziare, la tassa di sbarco sappiamo che durante tutto l'anno e soprattutto nel periodo 

invernale c'è un importo di 2,50 euro, soltanto per la finestra estiva di 5 euro. Naturalmente per chi? 

Per i turisti che vengono, non residenti qui, sull'isola. Abbiamo cercato di allargare questa finestra 

portandola dal 15 maggio fino al 15 ottobre, con la cifra, appunto di 5 euro. Giustamente questo 

consentirà di avere ulteriori fondi che potranno essere utilizzati sia per la promozione dell'isola, in 

merito a comunicazione, eventi, tutto quello che può portare promozione per l'isola e altro. Va 

bene? Grazie. 

 

PRESIDENTE 

Grazie, Consigliere Silvia. Consigliere Ferrandes, prego. 

 

CONSIGLIERA FERRANDES NADIA 
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Intanto ringrazio la mia collega. Io sono stata onorata di partecipare ad entrambe le Commissioni 

dei regolamenti che stiamo andando ad approvare e ci tenevo a ringraziare gli Assessori di 

riferimento, i tecnici che hanno fatto parte delle Commissioni e i Consiglieri di maggioranza e di 

minoranza, per il lavoro svolto, perché questo dimostra che una buona collaborazione porta a buoni 

risultati.  

 

PRESIDENTE 

Grazie, Consigliere Ferrandes. Ci sono altri interventi? Consigliere Casano. 

 

 

CONSIGLIERE CASANO ANGELO 

Scusi, Presidente, ma non ero nel mio posto perché aspettavo il regolamento, una copia del 

regolamento. L'intervento è il seguente. Rispetto al regolamento, insomma, questo regolamento già 

era stato fatto anni fa, nel senso con l'introduzione, anche per le isole minori, l'introduzione della 

tassa di sbarco. Noi, come Comune, abbiamo sempre operato anche nel passato. Ho preferito la 

tassa di sbarco rispetto alla tassa di soggiorno e mi può stare anche bene. Dopodiché nel 

regolamento, questo ce lo trasciniamo anche dal vecchio, prevediamo una quota anche per la 

fruizione di luoghi di interesse specifico, particolare, come il lago, per esempio, mi pare di capire. 

Cioè, con questo regolamento potremmo anche disciplinare quelli che sono gli accessi all'interno. 

Però, di fatto, questa cosa non è mai partita, perché leggendo il regolamento uno dice “andando al 

lago si paga”. Non per i residenti, chiaramente, per i turisti, però di fatto questa cosa non è partita, 

quindi io mi chiedevo: ha un senso tenerlo nel regolamento perché un domani, diciamo, è in 

programma di far pagare l'accesso a questi luoghi di interesse specifico? 

Dopodiché, le finalità previste dalla legge, credo, che poi vengono riprese nel regolamento rispetto 

all'utilizzazione dai fondi che derivano dalla tassa di sbarco, sono chiaramente sul turismo e sul… 

eh? No, dico, noi nel regolamento prevediamo come finalità per l'utilizzo dei fondi derivanti dalla 

tassa di sbarco per turismo e la messa, cioè la sistemazione delle discese a mare, mi pare di capire. 

Chiedevo se oltre a queste finalità noi potevamo utilizzare la tassa di sbarco per altri tipi di finalità 

o, chiaramente, ci dobbiamo attenere – come dire? –  strettamente a questi capitoli, quindi turismo 

e sistemazione degli accessi al mare. Grazie. 

 

PRESIDENTE 
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Grazie, Consigliere Casano. Ritengo che questo sia un aspetto tecnico per cui è opportuno che le 

indicazioni ce le dia il funzionario, fermo restando che comunque io condivido l’avere inserito 

anche altre possibilità di introito, perché noi dobbiamo, a mio avviso cercare di potenziare e 

guardare al turismo, però così come facciamo quando siamo in altri posti, sappiamo che paghiamo 

tutto. Qua invece è tutto gratis. Per toglierlo significa precludersi una possibilità, in questo caso non 

credo ci sia un obbligo, però il funzionario ci darà il suo punto di vista.  

 

DOTTORE BELVISI 

Prima domanda. L'utilizzazione per quanto riguarda “fruizione per motivi ambientali in prossimità 

di fenomeni attivi di origine vulcanica”. Allora, la tassa di sbarco non nasce al pari di quello che 

abbiamo visto un attimo fa e che faremo successivamente per una regolamentazione. Questo non 

nasce, ripeto, per una volontà da parte del Consiglio Comunale di fare un regolamento ad esempio 

sulla mensa o sulla consulta. Questa è un'applicazione di norma, al Consiglio Comunale è 

demandata la facoltà di attivarla o meno.  

Nell'ambito della seconda domanda, per quanto riguarda il discorso degli ambiti su cui può essere 

utilizzata la tassa di sbarco, quelli sono previsti normativamente. Il Consiglio Comunale ha la 

facoltà, e a suo tempo l’ha utilizzata, di cambiare l'ordine di priorità, ma non di inserire nuove 

utilizzazioni, perché andrebbero contro norma.  

 

CONSIGLIERE CASANO ANGELO 

Chiaro. Grazie. L'altra domanda era, rispetto, ma questa è più politica, diciamo 

all'Amministrazione, a me sta bene, come diceva la Presidenza del Consiglio, che ci sia anche un 

regolamento ed eventualmente far pagare per la fruizione di alcuni posti di interesse. La mia 

domanda era un'altra, nel senso che questo regolamento noi ce lo trasciniamo, cioè questo articolo, 

già da un regolamento di anni fa, anche 5, 6, 10 anni fa, ma di fatto poi non l'abbiamo mai messo in 

funzione o regolamentato. Per cui, dicevo, una volta che stiamo riapprovando un regolamento 

perché abbiamo apportato delle modifiche, la mia domanda era un'altra. Dico, sarà la volta buona 

che finalmente faremo pagare e quindi incassare anche per il Comune, che poi chiaramente li 

utilizziamo per sistemare comunque luoghi, discesa al mare e quant'altro, dico, sarà la volta buona 

che partirà anche questo tipo cioè di regolamentare l'accesso e quindi far pagare anche i turisti per la 

fruizione di alcuni luoghi?  

 

DOTTORE BELVISI 
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La mia risposta non può essere che tecnica, cioè potenzialmente si può fare, è fuor di dubbio che di 

questo vi posso dire che il sottoscritto, anche come parte tecnica, ha fatto presente questa 

situazione. Ne abbiamo parlato, tra l'altro, anche in Commissione di questa situazione, anche perché 

a breve andremo a poter usufruire nuovamente della Grotta di Sataria e noi erano tutti sappiamo che 

la grotta di Sataria se non mettiamo un sistema di controllo fisico proprio, con delle persone, non 

riusciremo a raggiungere l'obiettivo di avere sempre un posto pulito, sistemato e su cui 

eventualmente poter pensare di far pagare. Perché la condizione per poter pensare di far pagare è 

quella di avere un controllo di quella zona. Lì, con l'Amministrazione si sta parlando di un nuovo 

progetto che si sta facendo, quello di utilizzare appunto il sistema del mix, commercio su aree 

pubbliche, con chiosco e controllo della zona, nella quale poi la fase successiva potrebbe essere, ma 

questo, ripeto, lo ha detto giustamente lei, è una scelta di tipo politico, potrebbe essere quella di 

prevedere un ticket di ingresso al pari di qualsiasi altra località turistica e già c'è un regolamento che 

tutto ciò prevede. 

PRESIDENTE 

Grazie, dottore Belvisi, non so se l'Assessore voleva integrare. 

 

CONSIGLIERE CASANO ANGELO 

Se interviene l'Amministrazione a me fa piacere, nel senso non è che, se hanno qualcosa da dire. Ne 

approfitto anche per dire un'altra cosa, se mi è consentito. Sapete anche, diciamo, negli anni passati, 

nella scorsa legislatura, ho sempre contestato l'utilizzo dei fondi che venivano dalla tassa di sbarco, 

l'utilizzo dei fondi in maniera spropositata, a mio avviso, per l'organizzazione di concerti e 

quant'altro. Lo contestavo, diciamo, l'utilizzo, così, come dire, in grande misura è avvenuto nella 

passata legislatura. Ricordo che questa cosa l'avevo contestata anche pubblicamente, nonostante non 

fossi Consigliere Comunale, nel senso che utilizzare 300/400 mila euro per l'organizzazione dei 

concerti, io la contestavo e continua a contestarla, se questi concerti non vengono programmati a 

tempo debito. Nel senso che se noi, per carità, come finalità c'è il turismo e la promozione turistica, 

a me sta bene. Anche il concerto, ritengo che possa richiamare persone, turisti, con grandi nomi. 

Però è pur vero, di questo ne parlavo anche con l'Assessore alla cultura, in una precedente 

Commissione, che o noi le organizziamo un anno prima e quindi diamo la giusta pubblicità nel 

senso che attiviamo dei canali di comunicazione, per cui per quell'artista si smuovono anche 

persone o altrimenti diventa, diciamo, spendere quei soldi per organizzare un concerto per i turisti 

che già si trovano a Pantelleria. Nel senso che si trovano qui a Pantelleria, non è che non venuti per 

il concerto. È – come dire? – utilizzare i fondi della tassa di sbarco, che sono per la promozione 
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turistica, a mio avviso, in questo senso, non rientra in quelle finalità. No che non si debbano 

organizzare i concerti, per carità, anche per i residenti, secondo me è una cosa straordinaria, anche 

perché, anche le manifestazioni che sono state organizzate quest'anno con i grandi nomi, Alex Britti 

piuttosto che Raf, hanno avuto un grande successo. Dico soltanto, dovrebbero essere finanziati 

eventualmente dal Fondo cultura, dal Capitolo cultura, non dalla tassa di sbarco perché la tassa di 

sbarco in questo senso viene meno alle sue finalità che era di promozione turistica, perché ormai i 

turisti erano qua. Pubblicizziamo l'evento un mese prima, non è che richiamiamo turisti. Tant'è vero 

che, ricorderà la Presidente della Commissione al turismo, quando abbiamo parlato, per esempio, 

del concerto di Alex Britti, avevo detto “vediamo se c'è la possibilità per l'Amministrazione, in 

accordo con le compagnie di navigazione, di mettere una tratta dell'aliscafo in più, se magari poteva 

servire. In realtà, poi, mi pare che non è servito, nel senso che noi non riusciamo ad attrarre, 

programmandoli due, tre mesi prima, turismo con quella data o con quel nome dell'artista. Se invece 

fossero programmate per tempo, anche un anno prima e rientrare nei Tour del cantante, la data, 

potrebbe essere questa un'occasione. Noi, come Consiglio Comunale, chiaramente approviamo un 

regolamento molto largo rispetto alle finalità, perché si parla di turismo in genere. Dopodiché ogni 

volta la Giunta, ma non questa, anche in passato, la Giunta dentro le pieghe del turismo li impiega 

come meglio crede. Secondo me utilizziamo poco gli importi della tassa di sbarco, per esempio, per 

sistemare le discese al mare, nel senso, di solito si parla anche a livello pubblico, nei giornali, 

dell'utilizzo della tassa di sbarco, sempre e soltanto per finanziare dei concerti. Ecco, io su questo 

chiederei un cambio di rotta rispetto al passato, utilizziamo la tassa di sbarco per altre finalità. 

Quest'anno a dire il vero, credo che l'introito della tassa di sbarco siano stati utilizzati per un'attività 

di promozione turistica, se non sbaglio, perché l’attività di promozione turistica sia stata finanziata 

anche dalla tassa di sbarco. Poi, dico, se c'è l'Amministrazione che vuole intervenire, rispetto alla 

messa a terra del progetto per regolarizzare, eventualmente anche far pagare l'accesso in 

determinate zone da parte dei turisti e vuole intervenire su questo, a me, diciamo, fa piacere. Grazie. 

Prego, Assessore Pineda, chiede di intervenire, prego. 

 

ASSESSORE PINEDA ADELINA FRANCESCA 

Intanto buongiorno a tutti. Vorrei rispondere almeno a una parte, naturalmente, delle domande del 

Consigliere Casano, sempre molto attento. Ricordo, fra l'altro, che proprio nel 2023, a un mese, due 

mesi dall'insediamento, era venuta una critica per il fatto che non si fosse fatto nulla per intrattenere 

i nostri ospiti durante l'estate. C'eravamo appena insediati. Lei ricorda sicuramente questa 

interrogazione. Allora abbiamo cambiato rotta. Abbiamo cominciato effettivamente a pensare a 
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come intrattenere i nostri ospiti, utilizzando la tassa di sbarco, non è l'unico capitolo che 

utilizziamo, naturalmente, perché tra le finalità della tassa di sbarco c'è la promozione turistica, ma 

se vogliamo essere precisi c'è il turismo. Il turismo significa anche cultura, significa 

intrattenimento, significa spettacolo, significa tutto quello che ruota, appunto, attorno a quella che 

può essere la vacanza ideale, fra virgolette, per chi sceglie di venire a Pantelleria. Per quanto 

riguarda le tempistiche, allora, guardi che lo dicevo già ieri, in merito ad un altro argomento. 

L'Amministrazione non è che se ne stia, o la sottoscritta, con le braccia conserte, giusto per capirlo 

ma senza voler fare polemica, solo a chiarimento. Informo il Consiglio del fatto che già nel mese di 

agosto sono stati presi i contatti per quanto riguarda la stagione 2025. Perché l’idea 

dell'Amministrazione è quella di portare a Pantelleria, al di là delle sagre paesane, al di là delle feste 

tradizionali, insomma, di tutto il resto, uno o due nomi più importanti, di richiamo. Però noi 

abbiamo una difficoltà che non è dovuta al fatto che siamo a Pantelleria, anche a questo, in realtà. È 

dovuta al fatto che mi spiegava, l'Agenzia che in Sicilia ha la maggior parte degli artisti, mi 

spiegava che purtroppo la stragrande maggioranza di loro aspetta Sanremo per capire se fare o 

meno il tour estivo. Quindi, alcune risposte che io ho chiesto di avere subito, perché il nostro 

intendimento sarebbe arrivare già, ad esempio, alla Bitte a Milano, quindi a febbraio, con una 

programmazione che comprenda anche questo nome, questo grosso nome, che in tal caso potrebbe 

anche fungere da richiamo. Perfetto. Sapevamo già che l'anno scorso non sarebbe stato da richiamo 

ma, come ho detto prima, sarebbe stato solo una forma di intrattenimento che credo abbia 

funzionato benissimo, visto le presenze che abbiamo avuto nella nostra piazza, non solo per gli 

ospiti ma anche per noi, anche per noi panteschi, perché è giusto che effettivamente, durante l'estate 

e anche nel resto dell'anno – giusto? – ci siano delle forme di intrattenimento, di spettacolo, di 

cultura.  

Personalmente mi sono mossa sin da subito. L'ultima telefonata risale a domenica, perché si lavora 

anche di domenica o di sabato e domenica l'ultimo aggiornamento che mi è stato dato è che sono 

state inviate delle note, delle mail, insomma delle richieste, per capire intanto la disponibilità di 

alcuni artisti a venire a Pantelleria. Ecco, il fatto di essere un'isola in parte ci penalizza. Per capire 

quali possono essere i cachet, che verranno comunque definiti dopo febbraio, alcuni li ho avuti 

perché io avevo già pensato ad alcuni nomi e sono praticamente, purtroppo, un'utopia. È 

impensabile portarli a Pantelleria perché sono cifre veramente altissime, quindi, purtroppo, mi è 

toccato, ci è toccato escluderle. Anche domenica ho ribadito la nostra necessità di avere almeno un 

nome entro il mese di dicembre, mi è stato detto che faranno il possibile. D'altra parte loro lavorano, 

non è che fanno cortesia, quindi è anche nel loro interesse, chiaramente, farlo. Resto in attesa, 
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naturalmente, che questo succeda. Contemporaneamente ci stiamo muovendo, mi sto muovendo 

anche su altri fronti che riguardano dei Festival. Diciamo che ci sono diverse attività che 

potrebbero, scusate l'uso del condizionale ma voi sapete che ci sono tante variabili che poi 

intervengono, che potrebbero essere realizzate e anche per queste altre attività spero di avere 

conferma, di avere tutto definito entro il mese di dicembre, sempre per quello che dicevo. Avere già 

un programma sin dal 2025, da gennaio 2025, da poter portare all'esterno affinché anche solo in 

parte possa richiamare qualche ospite in più. Non ricordo altro, Consigliere. Mi pare lo abbia già 

detto il dottore Belvisi, ne abbiamo già parlato come Amministrazione ed è intendimento 

cominciare a regolarizzare, in qualche modo, il flusso in queste zone, neanche attraverso il 

pagamento di un ticket. L'anno scorso, a essere sincera, io avevo già fatto una proposta per il 

Castello, poi per varie vicissitudini, più o meno note, effettivamente abbiamo rinviato il tutto. 

Chiaramente devono esserci le condizioni affinché questo avvenga, perché nel momento in cui 

facciamo pagare un ticket, dobbiamo avere anche un'offerta proporzionata a quello che stiamo 

facendo pagare. Quindi ci stiamo riflettendo, stiamo valutando e tra qualche tempo saremo in grado 

magari di cominciare. 

Come dicevamo prima, io sono una che si muove con una certa frequenza e devo dire che 

veramente ti fanno pagare pure le pietre, cioè lo sappiamo tutti, ovunque. Si sorprendono molto 

spesso i nostri ospiti, per il fatto che venendo a Pantelleria non debbano pagare gli ingressi al 

Castello piuttosto che al lago piuttosto che in qualche altro posto. 

 

PRESIDENTE 

Grazie, Assessore Pineda. Ho inteso bene, anche l'Assessore Tremarco voleva intervenire nel 

merito. Prego. 

 

ASSESSORE TRMARCO FEDERICO SALVATORE 

Grazie, Presidente. Buongiorno, signori Consiglieri. Solo a titolo di disambiguazione, ovviamente 

l'abbiamo già detto in Commissione, noi sulla tassa di sbarco ci andiamo molto con i piedi di 

piombo perché è bene anche fare delle verifiche normative, perché è un argomento delicato perché 

ha impatto sul bilancio Comunale. Quindi lei capisce che ci vuole… meglio decidere un giorno 

dopo che decidere un giorno prima e poi accorgersi di aver commesso un errore.  Solo, Presidente, 

a titolo di disambiguazione, chiedo al Segretario di mettere a verbale ovviamente, c'è un po' di 

confusione nel senso che questa Amministrazione non fa marketing turistico o promozione turistica, 

casomai fa promozione del territorio, che è diversa. Nel senso che la promozione turistica o 
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marketing turistico viene fatto dagli operatori del turismo, le Pubbliche Amministrazioni si 

occupano di promozione del territorio. Per fare un esempio pratico, una pubblica Amministrazione 

non può promuovere il ristorante X, può promuovere Cala Levante, può promuovere l'Arco 

dell'Elefante. Questo perché siccome è da ieri che comarketing, promozione turistica, quindi 

chiariamo subito. Le Pubbliche Amministrazioni promuovono il territorio. Okay? Grazie.  

 

PRESIDENTE 

Grazie, Assessore Tremarco. Consigliere Ferrandes, prego. 

 

CONSIGLIERA FERRANDES NADIA 

In ogni caso trovo che l'idea di disciplinare il pagamento di ticket possa essere un buon motivo per 

aprire un Tavolo in Commissione, perché in ogni caso servono, appunto a dare dei siti ma anche le 

dovute ricerche. Noi, insieme all'Assessore Tremarco, prima di pensare di apportare un 

cambiamento al regolamento, abbiamo fatto le dovute ricerche. Pantelleria era uno dei pochi posti 

dove la tassa di sbarco, la maggiorazione sulla tasca di sbarco veniva fatta soltanto per i mesi di 

luglio e agosto. Oltretutto sono soldi che permetterebbero al territorio una crescita sia sotto il punto 

di vista di promozione. 

 

PRESIDENTE 

Grazie, Consigliera Ferrandes. Mi pare che avete lavorato e soprattutto mi pare che questa 

Presidenza, sin dall'insediamento, ha sempre spronato tutti i Consiglieri, affinché le Commissioni 

siano attive, non passive. Le Commissioni devono essere propositive, per cui bene dice il 

Consigliere, poi lo dobbiamo tramutare in azione concreta. Quindi, attiviamo queste Commissioni e 

facciamole diventare propositive. Questo è quello che è il nostro compito. Poi l'atto conclusivo sarà 

la deliberazione di questo Consesso civico. Però le Commissioni devono attivarsi. Bene questa, ma 

abbiamo miliardi di argomentazione da seguire e da portare avanti e quindi io lo ripeto ancora una 

volta, mi auguro che questa Commissione diventino ancora più attive. Se ci sono altri interventi nel 

punto.  

A questo punto metterei ai voti l'approvazione della modifica del regolamento per l'applicazione del 

contributo di sbarco e del contributo per l'accesso a zone disciplinate nella loro fruizione per motivi 

ambientali, in prossimità di fenomeni attivi di origine vulcanica.  

Chi è d'accordo, alzi la mano. 

Unanimità dei presenti e votanti. 
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Approvato.  
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Si da atto che il Responsabile del servizio finanziario ha reso, sulla presente deliberazione "attestazione 
di regolarità contabile" così come prescritto dall’art. 49 del D. LGS 267 del 18/8/2000. 
 

Letto, approvato e sottoscritto. 
 Il Presidente  
  Spata Giuseppe Luigi 

(Firmato digitalmente) 
 

      
Il Segretario Comunale Il Consigliere Anziano 

Dott. Calamia Luigi 
(Firmato digitalmente) 

 Casano Angelo 
(Firmato digitalmente) 
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